

ON S'ABONNE:

À CONSTANTINOPLE, au Bureau du Journal,
A Galata.
Dans LES VILLES DE L'ITALIE, à l'Agence
des Poquetais français.
A MALTE, chez M. G. Mair, libraire.
A PARIS, chez M. G. Courcier, libraire,
Rue Richelieu, N. 6.
A MARSEILLE, chez M. Vuilleumier et Cie.
A LYON, chez M. J. James, Cuvier et Sois.
Foreign Newsagents, 2, Rue des Archives.
Lancaster, general Post Office.

PRIX DE L'ABONNEMENT

CONSTANTINOPLE un no. 8 francs.

Ottomans, 1

PROVINCES ET ÉTRANGER un no. 9

Ottomans, 2

ALBANIE un no. 10

Ottomans, 3

PRIX DES ANNONCES:

La ligne 5 piastres de G. S.

Le Journal par les 1^{er}, 6, 11, 16, 21, 26

de chaque mois.

Les abonnements datent du 1^{er} et du 16

INTÉRIEUR.

CONSTANTINOPLE, 21 Mai.

LETTERS SUR SAMSON.

2^e LETTER. (1)

Samson. - 1848.

Monsieur,

Les principaux obstacles qui s'opposent au développement et à la prospérité du commerce de ce pays sont: 1^{re} le manque de bonnes routes au moyen desquelles on puisse, en tout temps, transporter les marchandises avec le plus de sûreté, le plus de vitesse et le moins de frais possible; 2^{me} la non-existence d'un port propre à recevoir et abriter les navires contre les vents et les tempêtes. L'absence de ces deux conditions essentielles a suffisamment démontré, l'année dernière, combien elle était préjudiciable aux spéculateurs, et, en particulier, à tous ceux qui ont fait des opérations en céramiques. Et en effet, les premiers envois de numéraire dans l'intérieur, eurent lieu vers l'expiration de novembre 1846; on se hâta, afin d'éviter de déposer l'expéditeur au dehors, dans le courant de janvier 1847, les achats de blés qui avaient été effectués dans l'intervalle. Malheureusement, cette sage prévoyance n'aboutit à rien, le temps faillit au succès de la spéculation, car le mauvais état des routes rendues impraticables par les pluies, ralentit considérablement le transport des lieux d'achat, au port d'embarquement; les choses, en un mot, afferirent de telle façon, que les blets ne commencèrent à arriver à Samson que dans le mois de février, et ne purent même être expédiés à cette époque, par la double raison que les chargements n'étaient pas encore prêts en entier, et que les navires qui devaient les recevoir, n'osèrent pas s'aventurer sur notre im江ante route, avant le mois de mars. Aussi bien, purent-ils à peine partir de Samson, à l'époque où ils auraient pu se trouver en Angleterre. Ce furent ces retards qui firent la ruine de tous ceux qui avaient spécule dans ces contrées, leurs chargements n'étant arrivés à destination qu'en mai et juin. Nous nous rappelons tous les laissances qui subirent les céramiques dans ces derniers mois; à plusieurs, le capital ne suffit pas pour payer le noix et les frais, alors que ce même capital était déjà triplé, si l'arrivée de la marchandise eut lieu dans le courant du mois de mars.

Après une aussi triste expérience, qui aurait pu nous leurrer de venir jusqu'à la seconde fois si fortuné dans ces contrées? Et n'oubliez pas, ces désastres commerciaux ont été occasionnés de bonnes routes et d'un port; on nieraît l'évidence, si l'on entreprenait de soutenir le contraire. Vers la fin de décembre 1846, et jusqu'en 1847, presque tous les commissionnaires avaient, dans l'intérieur, des blés en route pour Samson; mais surpris par la pluie, et les chemins étant encombrés de fange, ces blés purent forcément rester où ils se trouvaient, parce que les muletiers et les charmeaux qui, en l'état, sont les seuls moyens de transport en usage dans ce pays, ne pouvaient avancer sans s'enfoncer dans les marcs jusqu'au ventre. Ce fut là l'unique cause du retard qui s'expliqueraient les blets à arriver à Samson en temps voulu, et les défaillances commerciales qui je viens de signaler, n'éurent pas une autre origine.

Ce n'est pas tout: une des conséquences les plus graves du mauvais état des routes, celle qui suppose le plus, peut-être, à l'entreprise de spéculations en céramiques, c'est l'extrême dépense de transport du lieu de production à l'échelle d'embarquement. Les prix actuels, comparés aux lieux d'origine, avec ceux portés dans les *Price currents* de la capitale, laisseraient de la marge et encourageraient, si les rivières n'étaient pas si considérables, tous les négociants à opérer dès aujourd'hui (2); mais l'obligation forcee ou l'on est d'exécuter le transport à dos d'animal, le prix de voiture seulement fait monter à 30 et jusqu'à 40 pour cent de plus celui de la marchandise achetée; et il semble incroyable, quoique'il ne soit pourtant que trop vrai, que ce que l'on paie pour chaque kilo de transport d'Amassia à Samson coûte, en résultat final, le double du prix de voiture que l'on paie à un bâtimant que l'on expédie d'ici à Constantinople.

J'en explique: l'année dernière, le bâti aux lieux d'origine, venait à couture piastres 10 le kilo de Constantinople, et piastres 4, la

(2) Voir le *Journal de Constantinople* du 1^{er} mai, 25 mars.